

### Homen Christo

Apena el ánimo leer lo que leemos y saber lo que sucede con los emigrados portugueses, y ante ello cabe preguntarse si vivimos bajo un régimen de libertad ó bajo la era de un antimonarquismo.

No es ya solo en el Ateneo donde, por los que llamándose radicales, amantes de la democracia, entusiastas de la libertad, se persigue al que creyendo en ella se presenta á exponer lo que piensa, lo que le parece el estado presente en Portugal; es también desde el Gobierno desde donde se ponen trabas, obstáculos á la vida de quienes no pueden transigir con una República nacida por lo visto para el despotismo.

A Homen Christo se le ha faltado en el Ateneo por quienes en aras de un fanatismo político sacrificaron, si es que la sentían, una educación que debe de estar por encima de todas las ideas; y para desagravio, como reparación de aquello, el Gobierno le manda salir en plazo perentorio de Madrid.

Es realmente anómalo cuanto está ocurriendo con los emigrados portugueses y bien pudiera decirse que con ellos se hace algo parecido á lo que con esos penados á quienes se lleva de puesto en puesto para agravar su condena. A los que están en Mondariz, en la frontera, se les manda venir á Madrid, y á los que están en Madrid se les echa fuera.

¿Hubiera sido de oír á estos demócratas, á la prensa radical, si los hechos actuales se hubiesen sucedido mandando Maurá! ¿Pobres conservadores! Las piedras de la calle hubieran levantado contra ellos acusándoles de asesinos de la santa libertad, de esa libertad que debe amparar al radical como al reaccionario.

Y no se alegue que el Gobierno, al proceder como procede, obra á impulsos de una neutralidad exigida por las relaciones entre los Estados; que de ser así, debió expulsar también de España á aquellos republicanos extranjeros que á poco de la semana trágica se llegaron á predicar contra la monarquía y contra el orden; y debió también exigir la expulsión de Francia de aquellos energúmenos que al otro lado de la frontera pedían poco menos que la desaparición de nuestra patria del mapa del mundo.

Hemos dado un mal paso en el camino de esa tolerancia á la que tantos altares se levantaron con ocasión del último Congreso Eucarístico; hemos quedado á los ojos de los sensatos de una nación vecina como unos intransigentes más, como unos atrasados que no podemos tener en casa conspiradores, sin duda porque no sabemos vigilarles, como unos ignorantes que en lugar de curar al apestado se limitan á echarse al vecino.

Lamentamos lo ocurrido y aunque de nada valga nuestra protesta ahí queda. El grito de los pequeños es á veces el que mejor se percibe en la algarabía del mundo.

### Cosas de Hacienda

Nosotros no tenemos altura para co-dearnos con el Sr. Rodrigañez, pero como la representación en Cortes de esta provincia la tendrá seguramente nos dirigimos á ella por si quiere trasladar al señor Ministro la indicación.

¿Qué ocurre en esta Tesorería y por qué estando nombrado hace ya más de seis meses Tesorero un tal D. Fernando Saura este señor sigue sin aparecer por aquí y cargando, como es natural, el peso de un trabajo y una responsabilidad sobre quien á cambio de ello no disfruta el sueldo correspondiente?

Es el cargo de Tesorero en esta clase de centros de una responsabilidad tal que verdaderamente no puede disculparse el que se endose al compañero por tanto tiempo, máxime cuando no se le endosa más que eso, el trabajo, pero no el sueldo.

No creemos nosotros que el Sr. Saura esté veraneando; ni suponemos que de estarlo fuese tan largo su veraneo. Si el veraneo que disfruta es el de estar desempeñando algún otro cargo cerca del Ministro bien está; pero en tal caso cuide el

Sr. Rodrigañez de proveer esta Tesorería, porque, aunque el contribuyente está muy satisfecho y no echa de menos al señor Saura, siente pena al ver un día y otro á un funcionario cargando con el santo, más no con la limosna; esto es, llevando el peso de una responsabilidad pero no los beneficios del sueldo anejo á la misma.

¿Habrá quien haga llegar estas indicaciones al Ministro?

Sea quien fuere hará que las cosas de Hacienda estén como daban estar, en su punto.

Algunas otras cosas hay por aquella casa, pero otro día las iremos soltando. Por hoy basta.

### POR LA CULTURA

Un amigo nuestro al que apreciamos muy de veras, nos repite constantemente, poniendo en sus palabras un gran entusiasmo y una sinceridad encantadora: «la cultura no tiene fronteras».

Y nosotros, que deseamos complacer á nuestro buen amigo, vamos á escribir un artículo atacando á todos los que, poseídos de un excesivo ardor patriótico, no quieren que se borren las fronteras ni para que pasen cómodamente por ellas las ideas y los hombres que las conciben y que las difunden.

La cuestión es de actualidad. El ardor patriótico se halla algo excitado, además de por la temperatura, por los sucesos que, gracias á las buenas formas del teniente Thiriet y sus compatriotas se han desarrollado en Alcazarquivir; y por ese motivo conviene, ya que algunos de esos compatriotas se encuentran entre nosotros guiados únicamente por el afán de aumentar sus conocimientos, aprendiendo el sonoro idioma castellano, conviene, repetimos, bajar, por cortesía y por amor á la cultura, algo el tono de nuestros entusiasmos patrióticos.

Cierto es que los periódicos de la república Francia, nos ponen de vuelta y media siempre que pueden, que nos insultan tomando una actitud feroz, mientras que, ante los latigazos de Alemania, se muestran en extremo prudentes, pero nosotros daremos señaladas pruebas de caballerosidad, si durante el tiempo que los estudiantes franceses y sus distinguidos é ilustrados profesores esten en Burgos, les guardamos todo género de atenciones y deferencias.

No tiene nada que ver el que la prensa francesa se haya complacido, en ocasiones, presentando los éxitos de nuestro ejército como formidables derrotas, para que nosotros, perdiendo la serenidad, vayamos ahora á tener presente tales injurias.

Nosotros, claro es, que respetamos, por ser justas las molestias de los que sinceramente aman á España y no toleran que nadie, aunque sea más fuerte que ella, intente ofenderla, y por eso no vamos á pedir que se grite «Vive la France», ni aun á impulsos del obligado entusiasmo de los actos oficiales y de los banquetes, pero si hemos de solicitar corrección y respeto.

¡Todo por la cultura!

¡La cultura no tiene fronteras!

¡Oh que bello y práctico pensamiento el de nuestro amigo, que es también el de muchos amigos de nuestro amigo!

### POR LA LLANURA

Van los rebañeros trashumantes por las calzadas polvorientas; amodorrados los corderos, balando tristes las ovejas, los perros husmeando entre las brozas, las cabras ramoneando en las cunetas.

Van los rebañeros sudorosos, bajo el ardiente sol que tuesta de sus raquíticos vellones, medio rapados, las guedejas, sin hallar una sombra en el camino, ni una mata, ni un tallo, ni una hierba.

Van los rebañeros estrujados, siendo incontables las cabezas; las garrapatas en sus pieles chupan la sangre con fiereza, y el esquilon que nene de sus cuellos los vence, los fatiga, los molesta.

Van los rebañeros cerdeantes, por la llanura, hacia la sierra.

MARCIANO ZURITA

### De Turismo

Hace pocos días tuvimos el gusto de concurrir, accediendo á invitación del Teniente alcalde Sr. Cadiñanos, á la junta que tuvo lugar en la oficina del Sindicato y hemos de decir, sin elogios, que quedamos encantados de la instalación verificada y del gusto exquisito que ha presidido en aquella.

La oficina del Turismo en Burgos no deja nada que desear y puede codearse con las de aquellas localidades en que tanta atención se presta á estas cuestiones.

El Sr. Cadiñanos, alma del Sindicato y que tanto empeño ha puesto en la empresa, dió á conocer cuanto hasta hora se ha hecho respecto á organización y propaganda, lo que sirvió para enterarnos de que este sindicato está ya en relación con la mayor de los que funcionan en España y en continuo intercambio con ellos en lo que con la publicidad se relaciona.

Se habló en la junta de ideas y proyectos y aunque hay que reconocer que se lucha por aquella con obstáculos que existen, más que nada porque la ciudad no se ha dado aún cuenta de todas las ventajas que el fomento del Turismo la puede reportar, sin embargo, justo es decir que comienzan á responder algunos elementos y si, como se espera, se presta apoyo á algunas iniciativas, lo que pudiéramos llamar primera materia, el dinero, no ha de faltar.

Se esbozaron en la junta proyectos de una fiesta cívico-militar en la Plaza de Toros, de una verbena á la valenciana, de una jira con cotillón y de otros y otros pensamientos para recaudar fondos con los que podamos luego decir á los extranjeros por medio de la propaganda: éste es Burgos, ésta nuestra tierra, estos sus monumentos y paseos, visitados.

Si los proyectos se realizan, y camino se va de ello, no nos cabe duda de que la Ciudad ha de responder, pues la idea es altamente simpática: contribuir todos, aunque sea con cinco céntimos, á que ese Sindicato que tanto se esfuerza tenga medios, elementos para dar á conocer á Burgos fuera de Burgos.

Nosotros así lo esperamos, tenemos confianza en todos; y por nuestra parte solo tenemos que decir al Sindicato y al Sr. Cadiñanos: adelante, venga la realización de cualquiera de esas ideas y no tengan dudas ni zozobras; el pueblo cuando siente las ideas las secunda, el pueblo responderá seguramente.

### DE ENSEÑANZA

La Directora de la Normal, doña Julia Alegría, continúa publicando sus hojas de vulgarización de conocimientos para la enseñanza de la mujer.

En la última publicada trata muy afortunadamente del «Lujo y de la sencillez».

Por su labor constante de cultura felicitamos á tan distinguida profesora.

### Cuentos y verdades

¿Será cierto lo que hemos oído? Nos cuentan que el presidente de la Comisión de obras y el Arquitecto Municipal andan mal de la vista y que van á tener que ir adonde Urraca.

Nosotros no lo creemos y lo sentiríamos porque les apreciamos; pero realmente tenemos nuestras dudas viendo la colocación del adoquinado de algunas calles. El que más detalles puede dar acerca de como andan aquellos de vidrio es el gran farmacéutico, no sabemos si presidente del club médico-municipal, el buen burgalés que no llora sino Llera porque en la calle de los Herreros hay que andar con pies de plomo para no tropezar y meter las narices en los flanés que Berzosa presenta en sus escaparates.

Y ya que hablamos de caídas ¿qué número llegaremos de las que han tenido lugar en aquellas escaleritas del puente de Santa María camino de la Merced?

Hemos meditado muchas veces acerca de por qué no se modificarían aquella baja-

das y no caemos; es decir, alguna caída ya hemos padecido, pero no caemos en el porqué sigue aquello en el mismo estado.

Acaso sea cuento, pero alguien nos dice que es porque el Ayuntamiento es más carmelitano que jesuitino y que á las que van á la Merced que... se estrellen.

Como no nos convencía el argumento nos soltaron lo de la procesión y ante esto quedamos algo confusos porque hay que confesar que, como dicen en la ruleta, fué un pleno la concurrencia de ediles en la última mientras que en la anterior fué... un solitario.

¿A que sí? ¿A que no? ¿A que es verdad? ¿A que es cuento? ¿Pero cual, dirán ustedes?

Lo que hemos oído á un guardia: que D. Sócrates va á traer sillas nuevas y cobradores nuevos. El guardia no es Agapito pues este no sabe donde está el Espolón. De todos modos nosotros lo dudamos porque D. Sócrates no está ahora para que le hablen de sillas después de lo que le ocurrió con quien, cansado por lo visto de sentarse, se alzó con los fondos.

Hablando de otra cosa. Ya se habrán fijado los lectores en que la Paloma y Lain-Calvo están jugando al *quita y pon*. Es un juego muy bonito, algo más que los cartelitos con que juegan. En efecto, desaparece en la Paloma aquel artístico cartel que cruzaba la calle diciendo «Horchatería» y aparece en Lain-Calvo el del «Modern Garage».

Nosotros vamos á poner ahora uno atravesando la calle que diga «La Voz». Se vende pimienta.

Para terminar diremos que la Colonia veraniega está que echa chispas por el calor que hace y porque cada vez que tiene que ir á mudar el agua á los garbanzos se ve negra, pues nuestro Municipio ha reducido tanto los urinarios que hay que buscarlos con candil. Sr. Presidente de esas cosas, ¿no habría medio de que esos urinarios se aumentaran para bien de todos? Porque á su señoría creemos que le sucederá como á los de la colonia y á los que no lo somos, que de vez en cuando... etc.

### Los jueves del Espolón

Si unimos la belleza más espléndida á la distinción más exquisita y prendemos después ambas singulares cualidades en una elegancia primorosa, con primores de arte y donosura, podremos hablar como se merecen de las lindísimas muchachas que el jueves último lucieron en el Espolón sus admirables gracias.

La acera del Suizo ofreció desde primera hora de la noche animación extraordinaria y los andenes del hermoso parque se vieron asimismo concurridísimos, viéndose por todas partes y á cada paso muchas caras bonitas. Bien es verdad que la noche, espléndida y tranquila, convidaba á estar en aquellas frondosas alamedas y en aquella acera espaciosa y limpia que nuestra buena sociedad convierte durante el verano en punto de sus reuniones.

El concierto estuvo á cargo de la banda de San Marcial y no hay para qué decir que la batuta del maestro Poblador dirigió el programa perfectamente, consiguiendo muchísimos aplausos y logrando los honores de la repetición en casi todos los números. Sin que la distinción que hacemos rebaje el mérito de las restantes obras ejecutadas, la que más gusto de estas fué una lindísima fantasía de *La Tempranica*, en la que Poblador puso todo su talento de gran músico, todo su *amore* de virtuoso y todo su entusiasmo de artista.

En uno de los próximos jueves de moda, interpretará por primera vez dicha banda parte de la bellísima música de la zarzuela *La Verbena de San Juan*, del aplaudido maestro Carreras y de cuyo libro es autor nuestro compañero de redacción Marciano Zurita.

—Los propensos á congestiones deben emplear los Grains de Vals, laxantes, purgantes y depurativos. No producen irritación. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta: Farmacia Llera.

—Pídase Sal Vichy-Etat, para bebidas, comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rehúse toda imitación.

### Lo de las Navas... lo del Cid

#### ¿SE PUEDE?

Las iniciadas ideas para celebrar la memoria del triunfo castellano de las Navas de Tolosa y el hacer la traslación de los restos del Cid sacándolos de donde ahora reposan y colocarlos en sitio más decoroso y artístico, siguen preocupando á eruditos burgaleses que tercián en el discurso y dan su opinión y proponen sus proyectos.

Déjese también al desconocido forastero que lee estos periódicos de Burgos y se entera de esos afanes, echar un cuarto á centenarios y festivales históricos.

Y el desconocido forastero pide la palabra para poner su firmeza en que esos ideales de conmemoración, de gloriosos hechos y heroicidades, no sirvan para número de programa de ferias: que no se muevan los restos del mio Cid para atracción de forasteros atraídos á la vez por cartelones de corridas de toros, fuegos artificiales y cuecañas del país.

Vota el forastero porque aquellas cosas de seriedad y gravedad histórica sean por sí lo que son y no festejos; y porque no sean objeto de conjunción ni entre sí, ni con las tradicionales fiestas de ruralidad con que son obsequiados todos los años San Pedro y San Pablo por este ilustre Ayuntamiento.

Un ilustre escritor, encariñado con su idea del centenario de las Navas de Tolosa, ha extendido y desarrollado su feliz pensamiento. Gente hay en Burgos capaz de hacer de eso un memorable suceso.

Y para lo otro, lo de inquietar la paz de Rodrigo, este desconocido forastero quisiera que la ocasión valiera de coyuntura para estudios de investigación y de crítica desde la duda de la existencia del héroe hasta la radiante realidad de sus leyendas de sus arrojos y valerosas hazañas.

Por mí, yo no sacaría esos huesos de veneración de la casa consistorial: no me parece que están mal alojados si sabemos todos, los guardadores y custodios y los castellanos de toda merindad mirarlos con devoción y honrarlos con miramientos.

Pero quieren ustedes trasladarlos procesionalmente? Pues adelante con los faroles.

Y puestos en la calle no me explico el porqué ha de ir á reposo á la Catedral.

No sería mejor que volviésemos á aquella morada del poema, á aquel monasterio de Cardena que está en ambiente del Cid, en la guarda de los tesoros del Cid, del testamento del Cid?

No se ocurra tampoco á ninguna comisión organizadora, por comercial que ella sea, traer con tan lúgubre motivo á Bomba ni á Machaco.

Que esa nueva exhumación de los restos del héroe valga para reconstituir su figura.

No podría intentarse una visión realista, exacta de la jura de Santa Gadea?

UNO QUE PASA

### Los labradores y el pedrisco

Nos encontramos en plena recolección. Es la época en que el labrador recoge los frutos de su trabajo, el premio á su laboriosidad; y cuando sus afanes y desvelos han de verse coronados por el éxito, he aquí que una nube aparece en el horizonte, que insignificante en su origen, crece y se agiganta rápidamente, como si temiera llegar tarde para cumplir su maléfica misión; ocupa con sus negros velos lo que antes era horizonte azul, alegre y luminoso; y el trueno y el rayo son las primeras indicaciones de sus nada tranquilizadoras intenciones.

Corto es el intervalo que media entre los truenos y relámpagos y la ejecución de su obra destructora; grandes masas de granizos déjanse caer sobre la tierra, produciendo sobre los campos la desolación y la ruina, al destruir las cosechas que con tantos sudores y anhelos arrancara el labrador á la tierra, siempre fecunda y generosa para los que la cultivan.

Recientes están las pérdidas sufridas por nuestros laboriosos agricultores, nada pues más de actualidad que estos renglo-



nes que dedicamos á esa calamidad que se conoce con el nombre de granizo.

No hemos de hacer un estudio acerca de lo que es el granizo y del modo que se forma, pues realmente no se sabe. Todos los días salen teorías que la experiencia desecha. Lo que sí sabemos es que las nubes se forman por la evaporación de las aguas de los mares, ríos, arroyos, etc., etc.; que estas evaporaciones se condensan en la atmósfera por la temperatura más baja de las capas superiores de la misma; y que si una vez condensadas y en estado tranquilo, se ven bruscamente agitadas por las corrientes aéreas superiores, dan lugar á las lluvias, nieves y granizo, según la profundidad y violencia de las citadas agitaciones.

Por efecto de los grandes calores estivales, fórmanse densos vapores dando lugar á los cúmulos, nubes gruesas, blancas y esponjadas, llamadas vulgarmente balas de algodón, siendo tan rápida y brusca su formación que, si las circunstancias les son propicias, pasan instantáneamente al estado sólido, constituyendo el granizo terrible.

Ha sido preocupación constante de la humanidad, el estudio de los medios más adecuados para evitar ó atenuar lo más posible los desastrosos efectos de las granizadas; y como se ha creído, ignoramos los fundamentos, que los movimientos vibratorios, los ruidos, tenían influencia sobre los nublados, se ha conservado la costumbre de tocar las campanas al formarse los nublados, toque conocido con el nombre de *ahuyenta nubló*. Hoy la ciencia se ha pronunciado en contra de tal preocupación, que sin haber dado resultado, ha sido causa de la muerte de muchos campesinos; el 19 de Febrero de 1860 murieron en Bélgica 25 campesinos á consecuencia de una tempestad. También se ha hecho uso de las armas de fuego procurando producir el mayor estruendo posible, pero sin resultado.

Diversos medios más ó menos ingeniosos se han puesto en práctica, además de los citados, entre los cuales figura el *Geomagnetífero*, fundado en la propiedad de las puntas metálicas de descomponer la electricidad de las nubes. Se compone de un mastil de 20 metros de elevación que en su parte superior, lleva una escobilla de alambre de cobre que comunica con la tierra por medio de un conductor aislado convenientemente, colocándose unos postes de otros á distancia igual al triple de su altura. Los efectos producidos los desconocemos; creyendo no serían muy satisfactorios cuando no se ha hecho mención de ellos en los congresos especiales dedicados á esta clase de aparatos.

Los cañones granifugos, han estado también muy en boga en algunos países. Los entusiastas de estos aparatos dicen que la fortísima detonación, por una parte y por otra el choque del torbellino gaseoso ejercen su influencia contra la formación del granizo; pero si se tiene en cuenta que las nubes generadoras del granizo se encuentran á una altura de 4 á 5000 metros, se comprenderá muy bien que la acción mecánica del estampido no puede ser muy eficaz y que el torbellino gaseoso no puede alcanzarlas por la rapidez con que se deshace.

Otro tanto ocurre con los cohetes granifugos, los globos y cometas para-granizos, ambos de peligroso manejo, con los cuales se pretende alejar el nublado por medio de una campana ó sirena eléctrica en comunicación con tierra y que por lo muy distante que quedan de las nubes tempestuosas resultan ineficaces.

Los congresos de Casale-Monferrato en 1891, de Padua en 1900, de Lion en 1901 y de Novara en el mismo año, se han ocupado exclusivamente del tiro contra el granizo, mas la eficacia del mismo que se creyó evidente é indiscutible en 1893 de tal manera ha ido perdiendo crédito que el ministerio de Agricultura Austriaco requirió la opinión de 70 físicos de de primera fila de todas las naciones europeas los que celebraron sesiones en los días 4 al 24 de Julio de 1902, en Gratz y proclamaron por una gran mayoría, que en vista de los resultados obtenidos hasta ahora, es cada vez más dudosa la eficacia del tiro contra el granizo, y la mayor parte han declarado que esta eficacia es puramente imaginaria.

Nosotros opinamos que ya que no haya medios para evitar las granizadas, demos sí evitar los perjuicios subsiguientes á tales calamidades, formando asociaciones de seguros contra el pedrisco, al modo que están organizadas las sociedades mutuas de incendios en las poblaciones de importancia; y así al menos evitaremos la miseria y la ruina; ya que no está al alcance de nuestra mano destruir las causas, aminoremos los efectos.

La asociación, es el mejor cañón granifugo.

### JUNTO A LA MUERTE

MARIA

Que una noche maldita, mientras el océano contra el barco revienta, y rebasa los bordes de su cuenca infinita bajo el hálito fiero de la ronca tormenta; que una noche maldita, mientras rompen los truenos su bárbaro redoble sobre el mar musculoso y el ciclón se retuerce, se atropella en los senos amorfos de la sombra con fragor espantoso; que una noche medrosa, sin luna y sin estrellas; que una noche encandida con las constelaciones de todas las centellas, en su vaivén sintiendo la emoción honda y fuerte del estremecimiento de toda nuestra vida entre las afiladas falanges de la muerte; que una noche de infierno, sobre la enloquecida palpitación atlántica, perdidos en la noche tenebrosa y romántica sin rumbo y sin gobierno...

tú sintieras el nervio de la brava Belleza, que no tiene ya ritmos en los plectros humanos, y en las más puestas con cariño tus manos y en mi hombro apoyases con amor tu cabeza...

Y en tus labios floridos me dieras la escondida sensación bella y fuerte que en tus labios convivia, para por vez primera no despreciar la vida y por primera vez tener la muerte.

MANOLO GALÁN.

### SOL Y SOMBRA

En su número 801, correspondiente á la semana actual, inserta nuestro querido colega, profusamente ilustradas, las reseñas de las importantes corridas celebradas en Valencia y Santander, publicando en la portada una hermosa instantánea de Vicente Pastor en la primera de dichas capitales

Según costumbre, dedica un artículo en su sección de *Victimas del Toreo* al infortunado rehiletero *Manene*.

Además de las interesantes reseñas mencionadas, publica las de las corridas de Barcelona, Sevilla, Vista-Alegre, Corridas varias, Bufete taurino etc., etc.

Recomendamos á nuestros lectores la adquisición de tan notable número, que se agotará rápidamente.

### Desde Madrid

El jefe del partido conservador, que hace mucho tiempo no habla de política lo hizo ya refiriéndose al actual gobierno del partido liberal.

En síntesis dijo el Sr. Maura que el señor Canalejas debe estar en el poder dos años más, dando á entender con ello que hasta esa fecha no deben gobernar los conservadores.

Pero el señor Maura para que sus vaticinios se cumplan hace la siguiente afirmación:

El plazo indicado es con la condición de que no otro sino el Sr. Canalejas ha de ser, durante el aludido tiempo, el jefe del gobierno.

A muchos conservadores, los dos años de plazo que les queda para subir al poder fijados por su jefe, no les ha parecido bien.

Es demasiado tiempo de espera, dicen, y mal será que las circunstancias no lo acorten.

Y añaden: es muy difícil que el Sr. Canalejas pueda arribar á cumplirlos al frente del gobierno. Siendo una de las principales razones la cuestión económica, cuyo estado hoy deja mucho que desear.

Además tanto tiempo en la oposición el partido conservador, lo consideramos perjudicial para su unidad.

Los liberales entienden que hasta cumplir estas Cortes el tiempo legal de los cinco años, no habrá conservadores en el poder.

No están conformes con el juicio expuesto por el Sr. Maura de que solo puede llegarse al plazo indicado gobernando Canalejas.

Si por cualquiera causa imprevista se viesse obligado á dimitir el Sr. Canalejas nunca implicaría esa dimisión la vuelta del partido conservador.

En pro de esta opinión hacen las siguientes consideraciones:

Vamos á suponer que dentro de un año, ó de medio año, dimitiese el Sr. Canalejas.

Si esto ocurriese ¿podrían gobernar ya los conservadores?

El mismo Sr. Maura entiende que no, como bien claramente se deduce de sus palabras.

Y como á la Corona preciso es darle en todo momento elementos para gobernar, de ahí que estos habrían de ser proporcionados por el partido liberal.

He aquí lo que dicen los liberales y conservadores de las últimas declaraciones políticas del Sr. Maura.

Acerca de cuales tienen razón, es expuesto anticipar juicios.

En política hoy se vive al día y raro es el gobernante que así no lo dice.

Hoy las cosas no pueden marchar me-

jor para el gobierno, mañana no lo sabemos.

Ni Maura ha de tolerar que el plazo fijado se cumpla, ni los liberales han de consentir que los conservadores vuelvan al poder hasta la fecha que ellos pretenden.

Esa lucha pronto la hemos de ver. Consecuencia muy natural del turno pacífico de los partidos que, desde la Restauración á la fecha, se viene observando en la política española.

### FOMENTO DEL TURISMO

Aunque á primera vista no lo parezca, yo soy un modestísimo entusiasta del Sindicato del Turismo; siempre fué mi sueño dorado, el que los guardias de esta Pelendonia, pudieran entenderse, con los *Mosiús* que nos honran con sus visitas, y á costa de largas vigiliat, que nada tienen que ver con la Cuareisma, he logrado, tras ímprobos trabajos, confeccionar un *Vademecum* Hispano-Francés, que coloca á los susodichos urbanos en mejores condiciones de comunicación que con el antiguo *dialecto* de los Sordo-mudos.

Pero ¡he aquí! que mi penuria constante, no me permite entenderme con los tiranos editores y por ende ú ¡¡Velay!! me creo obligado á brindarle esta gloria de editarle al celosísimo y más entusiasta que yo Sr. Cadiñanos, ofreciéndole como muestra el siguiente boton, parte hasta hoy inédita del Capítulo

#### Modismos vulgares.

- Eruption de Vesube Eruptos de un Besugo
- La mer motte La marmota
- Le danseur de corde La danza del cordero
- Les fêtes de la famille Los fetos de una familia
- Les prisonnier furent Los prisioneros fue-
- depuilles ron espulgados
- Sa santé est ruinee Su santidad está arruinado
- Le cuistre El coistro
- Vouleur pris en vou- Volátil cogido al vuelant
- J' ai du papier Tengo papiers
- Un petit billet pour le Un billete de cinco prier...
- duros para el prior
- Madeleine! cria la ca- Magdalena la criada
- sier del quesero
- En lui serrant les mains Serrándole las manos
- (Manquerai-tu de cou- Te quedarás manco
- rage? de coraje
- Je te donnerai des nou- Yo te prestaré nove-
- velles las
- ¡Disparaitre! dis Mr. ¡Disparate! dijo don
- Prosper Próspero
- ¡Ayez pitié pour moi ¡Teneis un pitillo para mí?

Y como para muestra basta un boton, aun cuando ya comprendo que este no es ni siquiera digno de figurar en *son culotte*, acéptelo, como signo fiel de mi entusiasmo, señor Cadiñanos, y le vivirá eternamente agradecido s. s. y traductor

Lope de López y López

—Los *Grains de Vals*, laxantes, purgantes y depurativos, regulan admirablemente el funcionalismo hepático y gastro-intestinal. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta: Farmacia de Llera.

### Los consumos y el ahorro

Habíamos convenido en que con la sustitución del impuesto de consumos era imposible que bajaran los comestibles y lo justificábamos con razones incontrovertibles que fueron confirmadas prácticamente al verificarse en Madrid la supresión del odiado impuesto, pues no solo no bajaron los alimentos, sino que algunos aumentaron su precio; y aun cuando Canalejas, con un espíritu democrático al estilo del Sultán de Turquía, amenazaba con multar y encarcelar á los vendedores sino reducían el precio de los géneros en igual cantidad que la desgravada, no ha habido manera de conseguir baja alguna; al contrario, el número de artículos que suben de valor va en aumento, y ello de por sí basta para formar juicio de tan impremeditado engendro de la supresión de los consumos, cuyo digno remate podrá admirarse el día en que se dé principio á la cobranza del incontestable número de impuestos substitutivos.

Pues esto que todo el mundo ve, cambia de aspecto mirado al través de la prensa rotativa, encargada de jalearse el asunto; y en ella puede leerse que los obreros madrileños obtienen una economía diaria de tres reales justos, ni un céntimo más, ni un céntimo menos; y á nosotros se nos ocurre preguntar, siendo iguales como antes los jornales ¿cómo se las ingenian los obreros de Madrid para que, comprando los géneros al mismo precio que antes y algunos un poco más caros ahórren tres reales al día cuando antes no podían ni aun comer?

Porque, ó comen menos, ó no pagan, en cuyo caso no nos parece excesivo el ahorro.

La solución nos la dan los mismos obreros, que mejor que los rotativos han de conocer los efectos de la desgravación. Efectivamente estos han repartido una hoja invitando á un gran mitin cuya finalidad es protestar de la *subida del precio de las viviendas y carestía de los artículos de primera necesidad* á pesar de haber desaparecido el impuesto de consumos.

Vean pues los periódicos aludidos que sus afirmaciones son diametralmente opuestas á la realidad, como ha ocurrido en otras ruidosas campañas, y conyengan con la pública opinión en que deben dejarse las cosas como estaban interin con más calma y reflexión el medio de conseguir lo que se pretende, sin que, como ahora ocurre, sea peor mil veces el remedio que la enfermedad.

### POR UN OBRERO

Tenemos noticias de la desgracia que aqueja á un pobre obrero, Tomás Santamaría, domiciliado en las Casillas 17, que se encuentra hace dos años bajo penosa enfermedad que le impide poder ganar para sostener su familia

Damos á conocer su triste situación á nuestros lectores por si desean aliviar aquella desgracia.

### Bolsa política

¿Y de qué hablamos? Pues de lo de siempre, de las huelgas.

Huelga en Madrid, en Santander, en Bilbao, en Toledo y en Sevilla y... en los Ministerios; porque ya habrán ustedes visto que la mayor parte de los ministros estan así, de huelga.

El único que trabaja es Canalejas en... ir y venir á Otero.

Se nos olvidaba: también los Consejeros de Estado han sido llamados al Trabajo; pero el Gobierno, con objeto de que estén contentos, les ha puesto un coche especial en Hendaya para ir recogiendo en el camino y traerles á Madrid, en donde después que despachen lo que al Gobierno interesa ya verán ustedes como les dice ¡sus! ahora á tomar baños.

En la semana, en el exterior no hemos tenido más. Por aquí tampoco ha habido grandes cosas pues lo del quite y pon de empleados en la Diputación Provincial eso es una pequeñez: tres nombramientos en una semana y el que quiera más que alce el dedo.

En el Municipio, aunque no han ocurrido grandes cosas se ha hecho en cambio política de altura. El Sr. Pavón, midiendo con centímetro las palabras de una instancia, se empeñó en la sesión última en que hay que cobrar á los del Círculo Católico de Obreros, los derechos sobre la construcción de una escuela gratuita que este va á crear. ¡Aquí siempre protegiendo las fundaciones y la enseñanza!

La sesión fué de regateo, pues el señor Gonzalo se empeñó también en quitar el comedero al que nos alegra las tardes con los buñuelos y patatas fritas.

Si el Sr. Gonzalo, que es un concejal simpático, de una buena fe encantadora, no fuese tan susceptible, le diríamos que: la espina que tienen esos industriales, en favor de los que se levantó á hablar, que se la saquen solos y que sino que busquen operador, que para esas espinas no están los presidentes de Paseos.

Ha comenzado el desfile de concejales, que se van como la contribución, por trimestres. El que no desfila es nuestro don Ricardo. Le prueban muy bien estas aguas y estas carnes y estas leches y estas.....

En fin, le prueba todo.

Esta mañana en la Academia de Ciencias

### Conferencia de Berrueta

«La Perfecta casada» del maestro León.—Textos y comentarios.

Hemos aplaudido á Berrueta esta mañana como señal de nuestra admiración, de nuestro afecto y de nuestro entusiasmo. Los comentarios del Catedrático de Granada han sido ideas felicísimas, acertadas, originales. Siguiendo su palabra, recorrimos un nuevo camino en el que, á cada paso, encontrábamos motivo de deleite, y ocasión para aprender bastante de la vida, de lo que pasa en la vida.

Berrueta no es de esos que cubren su ausencia de ideas, de personalidad, con los colorines de una erudición libresca, alcanzada á fuerza de tener muy resistentes las posaderas. Berrueta sí; piensa por sí mismo, y las lecturas no le llevan á decir lo mismo que leyó, sino que le sirven de punto de partida para descubrir algo más, un nuevo aspecto de la cuestión.

Así esta mañana, después de leer, en la forma que él sabe, trozos admirables de Fray Luis de León, en los que el sabio maestro nos dice cuánto vale y cómo ha de ser la perfecta casada, ponía el comentario sin citas, sin opiniones ajenas; el comentario personal, aplicando á lo presente, á la manera de vivir actual el sentido y la sustancia de las palabras contenidas en el hermoso libro.

Tuvo, en esos comentarios, y en primer término, frases de rudísima censura para las familias de estos tiempos, para los padres y las madres de esta época que no se preocupan para hacer de sus hijas piedras preciosas, que decía el maestro, llevándolas fuera de casa «entregando la formación del alma de madre á quienes no pueden sentir esos misterios.» Con mucha verdad exclamaba Berrueta: «La educación no es cosa de libros; es vida y vida de lactancia maternal.»

Fustigó, como se merecen, á todos esos señoritos saltadores del vivir limpio y honesto, y que no buscan, en sus andanzas amorosas, más tesoro, ni más riqueza en la mujer que el dinero contante y sonante que pueda llevar de dote.

Hay sequedad en la juventud, una prematura vejez, una grandísima miopía de espíritu y esto hace, según decía el ilustre profesor, que no haya ecaballerosidad en el pecho para albergar un amor generoso.

No se vá más que detrás de la conveniencia, y esto quita al amor toda espiritualidad.

Realizó con su palabra el Sr. Berrueta las virtudes de la perfecta casada, de la «que es hermosa no á fuerza de posturas y vestidos sino por radiante hermosura suya, de la que tiene oración y piedad sin ser toda su vida el oratorio y el devocionario y el calentar el suelo de la iglesia tarde y mañana, de la que es afanosa y madrugadora...»

Y leyó párrafos del maestro de realismo hermoso, sano, serio y de profundísimas enseñanzas, y la bella descripción del venir de la luz después de las tinieblas...

Y, por último, habló Berrueta comentando el cuadro apacible y sereno de la madre que tiene al hijo en su regazo, del punto importante de la educación de los hijos, del feminismo, cuestión interesante que hay que entenderla de una manera recta y justa.

Esbozó los problemas que hoy día se presentan respecto á la educación de las madres y de los hijos, dejando su desarrollo para otra vez... para otro año.

Y fué merecidísima la ovación que se tributó al Sr. Berrueta al final de su conferencia; y nosotros, que contenemos el elogio, que nos violentamos, para que no se crea que la amistad y el cariño son los únicos que nos dictan las frases encomiásticas, hacemos punto, no sin expresar aquí nuestra felicitación al buenísimo amigo, al profesor que sabe su misión, que es precisamente lo que ignoran muchos.

Y para demostrarlo ahí está su labor de todos los años, en los que, durante esta época, con sus conferencias, con sus continuados trabajos realiza verdadera extensión universitaria, acompañándole siempre el aplauso y la admiración de todos.

CARLOS WILF.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: *Vichy-Hóspital* (estomago), *Vichy-Célestins* (riñones), *Vichy-Grande Grille* (hígado). Son insustituibles.

### Nuestro buzón

Miranda.—A Curdín.—¿Que si es delito cantar la Marsellesa ante una autoridad? Según: después de comer no. Cantar el Himno de Riego ni delito ni falta; es nada más... cursi.

Burgos.—A Lain-Con pelo.—Recíbida la suya. Estamos admirados de sus grandes pensamientos y de la gran cabeza que suponen. ¡Por Dios! Con una cabeza así córtese usted el pelo.

Burgos.—A la de la Puebla.—Para engordar siga nuestro consejo. Ese paseito de por la noche déle sola.

Villadiego.—A Zurbano.—Las plazas de la Diputación ni vistas ni oídas. Todo se ha quedado en casa. Vamos, cuestión de familia.

Brivesca.—A ojos negros.—Reciba nuestro pésame. Es una lástima que no haya corridas. Si con ello se arreglaba el del ojo, que las den.

Burgos.—A Safi.—Como dice, estará muy bien y sin nada mejor.

Burgos.—A la de San Juan.—Andaría usted mejor sino sacase tanto... No queremos decirselo porque no nos eche luego la culpa de que da malos pasos.

### UNIÓN DE ESTUDIANTES

El lunes 7, á las once y media de la mañana, se celebrará en el salón de actos del Instituto la solemne apertura del curso de verano de la Unión de Estudiantes Franceses y Españoles creada por la Universidad de Toulouse, á cuyo acto están invitadas las autoridades eclesiásticas, civiles y militares.

Agradecemos la invitación que hemos recibido.



## PICOTAZOS

¡Ha visto V. qué pena!  
—¿Cuál?  
—Lo de Sánchez.  
—¿Pues?  
—Nada, que ha pasado á mejor vida.  
—¿Cómo! ¿A mejor aún?  
—Sí señor, le han jubilado.  
—¿Qué lástima! Con lo bien que guardaba el orden... en las procesiones.

\* \* \*

En el baile.  
¡Tanto bueno! ¡Cuánto tiempo que no se la veía por estos sitios!  
—Gracias, muchas gracias, pero...  
—¿Qué! ¿Ha estado forastera?  
—Nada de eso, he estado con novio.  
—¿Y qué tiene que ve?  
—Saben ustedes como le tenía fuera.  
—Y ahora ¿dónde está?  
—Ya pueden suponerse, en el pescante.

\* \* \*

En la Acera.  
¡Pero qué veo, los hombres con sombrero de señora!  
—¿Por qué lo dices?  
—Por aquellos que están sentados.  
—Quita de ahí; no te fijas bien; es que están enroscados bajo el ala de la compañía.  
—¡Toma, pues es verdad!

\* \* \*

Entre empleados.  
Bueno y tú jefe qué sueldo tiene?  
—Pues como todos, mil.  
—Entonces no me explico cómo vive.  
—Mil y te parece poco?  
—No hombre, si es que el sueldo le envía á la familia.  
—Siendo así la cosa es clara, del aire.

\* \* \*

Entre franceses.  
¿Y por qué no vendrá este año Merimée?  
—Como hay tormentas, acaso...  
—¿Pero qué! ¿Tiene miedo á los rayos?  
—A los rayos no, sino á los truenos.  
—Pues hasta ahora no parecen muy fuertes.  
—Claro que no, pero los que se anuncian son los peores.  
—Y si truena ¿qué hacemos?  
—No hay duda, ya lo dicen los compañeros de D. Rodrigo en su circular del Boletín: cañón granífujo.

\* \* \*

Y la conferencia de V. cuándo será?  
—Amigo mío, yo no doy conferencias.  
—¿Y cómo así?  
—Porque me han dicho que es de tener trabajar *per amore al arte*.  
—Pues los demás ¿cómo trabajan?  
—Como bajos.

\* \* \*

En la Redacción.  
¿Se puede pasar?  
—¡Adelante!  
—Yo venía á reclamar por qué dijeron ustedes el domingo que en los toros estuvo toda la buena sociedad... y no es cierto.  
—¡Caballero! V. dirá.  
—Naturalmente, como que yo no estuve y me parece que...  
—Tiene V. razón. Rectificaremos la noticia diciendo que también lo bueno se quedó en casa.  
—Muchas gracias.  
—No hay por qué. Así quedan complacidos V. y la portera.  
—¿Cómo?  
—Porque tampoco fué á los toros.

## NUEVO ADMINISTRADOR

Ha tomado posesión del cargo de Administrador de Rentas Estancadas en esta Delegación de Hacienda nuestro querido amigo el Sr. Boyarizo, competente funcionario que tantas simpatías se captó en su anterior estancia en Burgos.

## Conferencia telefónica

**Vicente Pastor**  
El espada madrileño continúa mejorando, si bien la herida se encuentra algo infestada temiéndose que sobrevenga una congestión laríngea.

**De caza**  
Invitado por el Presidente del Congreso, ha marchado á Sigüenza el Sr. Gasset, con objeto de asistir á una cacería en el término de dicha población.

**Caso sospechoso**  
En una aldea de Orense, próxima á Carballido, se ha registrado

un caso que se temió al principio fuera de cólera. Se ha comprobado que afortunadamente no era debida la enfermedad á la terrible epidemia.

**Insubordinación en el «Numancia»**  
Todas las noticias coinciden en que la insubordinación registrada en el crucero «Numancia» no tiene nada de política.  
El suceso ocurrió en la forma siguiente:  
Encontrándose hace tres noches de guardia el Alférez Luna notó la presencia de diez ó doce marineros armados indebidamente y en actitud bastante sospechosa. Les interrogó y sin reclamar auxilio alguno les intimó á que entregasen las armas, lo que efectuaron sin ofrecer resistencia y solo escuchándose algunas protestas.  
Al ruido acudió un condestable que en unión del alférez redujo á prisión á los insubordinados á quienes encontró bastantes cartuchos, procedentes de los pañoles.  
La tripulación no se enteró hasta más tarde, de lo ocurrido.  
El ministro de Marina que con este único motivo había marchado á San Fernando, subió á bordo del «Numancia», arengando á la marinería y recordándole, que él había mandado el barco durante dos años y que por ningún concepto se debía empañar la gloriosa historia del navío.  
Terminó con un viva al Rey que fué calurosamente contestado.  
A las seis y media de ayer tarde, desembarcó el ministro, asegurando que en la tripulación del «Numancia» reina un perfecto estado de disciplina y que lo ocurrido se debe á tres ó cuatro desgraciados que recibirán la pena que el Código impone para estos casos.  
La sumaria terminará mañana por la tarde, siendo falsos cuantos rumores han circulado respecto á que habían sido fusilados algunos marineros.  
El ministro se quedará en Cadiz hasta mañana, y celebrará una conferencia con el jefe de la jurisdicción.  
Hoy oyó misa el Sr. Pidal en el «Pelayo», conversando detenidamente después con el conde de Villamar.

**Las huelgas**  
Dicen de Bilbao que continúan las huelgas parciales en diferentes fábricas, temiéndose con algún fundamento, que se agrave la situación.  
En la mina «Orconera» hubo colisiones, interviniendo la guardia civil que detuvo á los más exaltados.  
En Barcelona continúa en el mismo estado la huelga habiéndose concentrado más Guardia Civil.

**De Marruecos**  
Tánger.—En Alcázar ha descendido la temperatura influyendo favorablemente sobre la salud de las tropas.  
Anoche celebraron una conferencia el Raisuli con uno de los personajes influyentes cerca del Sultán. La conversación fué de tonos templados acordándose un pacto de amistad.  
Con ello se ha afirmado el poder del Raisuli.

**Mitin contra la guerra**  
En Jai Alai se ha verificado un mitin socialista contra la guerra, asistiendo á él doce representantes de la Confederación del Trabajo de París.  
En el acto no se ha registrado incidente alguno.

**Varias noticias**  
Valencia.—En el Cabañal, camino de Moncada y á cuatro kilómetros de Valencia ocurrió un voraz incendio, habiendo salido para el lugar del siniestro las autoridades y la brigada de bomberos. Se ignoran detalles.  
Bilbao.—Una labradora llamada Eusebia Iturrioz, ha sido picada por una bíbora, encontrándose en grave estado.  
—Procedente de Carrara ha entrado en este puerto una goleta italiana la que durante la travesía y á causa del temporal estuvo á punto de naufragar. Para evitarlo se vieron precisados los tripulantes á arrojar al mar 25 cajas y bastantes bloques de marmol.

Imp. de Marcelino Miguel.—BURGOS.

## LA ENCERRONA DE HOY

(Imitación de Grilo)

Hay cerca del paseo de los Vadillos, una plaza de toros... y de novillos.  
«No la dan sus esencias los limoneros, ni los verdes naranjos ni los romeros;» solamente un arroyo bastante insano le presta sus perfumes en el verano.  
No trina allí la alondra plácidamente, pero en muchas corridas trina la gente.  
Allí olvidan las almas sus sinsabores y vuelan por el aire los lidiadores.  
Allí el más bravo tiembla, tiembla el más fuerte.  
¡En los cuernos del toro se halla la muerte!  
Allí jamás hay nadie que esté tranquilo, (no es como en las ermitas de Antonio Grilo)  
Allí todos tememos, todos temblamos.  
¡Allí esta tarde hay toros!  
¡Allí nos vamos!

¡He dicho toros! El metro de la seguidilla tiene la culpa. ¡Toros! ¡A cualquier cosa llaman las patronas chocolate!»  
Eso de los toros ya no será con Burgos, que bastante ha contribuido este año al sostenimiento de la fiesta nacional con las dos corridas de feria. Pasado San Pedro, aquí no hay quien piense en trajes de luces.  
Si no fuera porque la afición se afana en proporcionarnos encerronas ¿en qué íbamos á pasar las tardes domingueras los burgaleses?  
En fin, dejémosnos de filosofías lacrimosas y límonos con la reseña de la becerrada de hoy.  
A la hora fijada para comenzar el espectáculo, comparecen en sus palcos las presidentas, flor y nata de la gracia burgalesa, siendo saludadas con una entusiasta ovación por los que saben *dignular* lo bueno y justipreciar las bendiciones que Dios nos envía en forma de mujeres.  
Hecho el paseo por los jóvenes lidiadores, que según nos han comunicado al oído, vienen animados de unos deseos capaces de achicar á Fuentes, Bomba, Pastor y otros *maletas* por el estilo, aparece en la arena el

**PRIMERO**  
Preside Ascensión Hernández, graciosa. «Zapatero», negro listón, sale corretoncillo, él y mismo se para los pies, huyendo de la numerosa concurrencia de toreros que le aguarda. Salta la valla por el i poniendo en un aprieto á una porción de concurrentes que no pintan nada allí.  
Tras los revolcones de rúbrica pasamos al segundo tercio.  
Castelló clava un buen par de empuño. Navares, medio sin puerta y el primero pretende hacer filigranas, clavando otro par al cambio forzado. (Palmas).  
Ricardo Castelló, brinda elocuentemente y después de echarse un trago como anticipo de su labor en pago, trastea valiente al huido «Zapatero» utilizando un capote á guisa de muleta; sufre un revolcón y finiquita al becerro de tres pinchazos y una tendida.  
Manolo Castelló ayudó á su hermano con fe é inteligencia.  
Ricardo, descabella con la puntilla á la primera. (Palmas y regalo).

**SEGUNDO**  
Preside María de la Fuente, que está muy salada.  
Ciervo, negro listón, algo más grande que el anterior.  
Mariano Muñoz, le torea de capa y el bicho es... capa.  
Propina algunos achuchones y no quiere nada con las cabalgaduras. A fuerza de insistir acepta un puyazo y  
Anotamos al punto los presentes que sobran lidiadores; quince ó veinte no hacen falta ninguna; mas ¡vaya V. con cuernos á la luna!  
El segundo tercio, se compone de dos pares y medio, puestos con gran precisión en el toro.  
Muñoz, trastea cerca y valiente para un pinchazo á un tiempo, sacando roto el calzón. Otro pinchazo saliendo enfrentado; otro y una buena estocada que tumba á «Requemo» patas arriba. (Muchas palmas y regalo).  
Asiste á la corrida la colonia francesa, que ha sido atentamente invitada.

**TERCERO**  
Preside la simpática Angelita del Río. «Requemo», retintón. Castelló, quiebra de rodillas (palmas) y el joven González hace la competencia á Vedrines.  
El bicho solo toma un puyazo y pasamos á banderillas. Durante este tercio, la animación es grande.  
Cebrián, Ventura y Latorre, ponen unos palos locos (aplausos).  
Brinda Cebrián, y se dirige á «Requemo», que no toma la muleta ni con recomendación. Varios pinchazos. El toro huye.  
La cosa se pone fúnebre. Una de profundis y se acabó. (Palmas y regalo).

**CUARTO**  
Preside Rosarito Linares, encantadora. Majito, berrendo en berdugo, con el que se luce Paquito González.  
Tampoco quiere nada con los de aupa.  
Banderilleado por los de turno con aplauso, pasa á manos de González, el que despacha á Majito con... y ¡viva Cortes!  
(Palmas y también regalo.)  
La corrida ha resultado animada y tal como se proponían sus organizadores, á los que felicitamos.  
Aunque han abundado los revolcones, no han tenido consecuencias más que el sufrido por Fructuoso López, que ha sido curado en la enfermería de una contusión en un ojo producida por una coz, del tercer bicho.  
Y hasta otra.

Rip. Rap.

CONFITERÍA Y PASTELERÍA  
Comestibles finos, vinos, licores, y conservas. Primeras marcas.

**Antonio Berzosa**  
Se reciben toda clase de encargos para bodas, banquetes y bautizos.  
San Lorenzo, 12.—BURGOS

**GRAN CAFÉ CANDELA**  
Y FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS  
BURGOS  
Alejo Madrazo y Hermano  
Espolón, 22 Y 24 y Plaza Mayor, 67

**Bar Novelty**  
ESPOLÓN (junto al Café Suizo)  
Cervezas, sodas, refrescos de todas clases.

**Doctor C. Urraca**  
OCULISTA  
Lain Calvo, 18, principal.  
Consulta de once á dos. Gratis á los pobres.

**IMPRESA DE MARCELINO MIGUEL**  
Fuerto del Rey, 13 • BURGOS.  
Impresión de obras, folletos, cartas comerciales, tarjetas, besalamanos, facturas, carnets, recordatorios y cuanto se relaciona con el arte tipográfico.  
Esta casa es la que más barato trabaja: visitada y os convenceréis.

**OCULISTA-A. SANTA OLALLA**  
Consulta de once á una. Gratis á los pobres  
Plaza del Duque de la Victoria (antes del Arzobispo) número 19. 3.ª, derecha.

**Dr. J. Merino**  
Médico director de la «Gota de Leche» ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS  
CONSULTA DE ONCE Á UNA  
PLAZA DE PRIM, NUMERO 16, 2.º  
Para los pobres consulta gratis en el Dispensario de la «Gota de Leche», calle de San Juan, los lunes, miércoles y viernes de diez á doce.

**Matossi, Fanconi y Compañía**  
**CAFÉ SUIZO**  
Helados, Cocktails, etc., etc.  
Droguería y Perfumería  
Mercado, núm. 1.  
Ha quedado abierto al público hace días este nuevo establecimiento cuyo dueño, Ceslestino A. Viñuela, antiguo dependiente del Sr. Barriocanal, no ha escatimado medios para que éi público burgalés, cuente desde ahora con una droguería montada á la moderna.

**GRAN SURTIDO**  
en jamones gallegos avileses y andorranos añeños. Jamón nuevo todo magro, longaniza de lomo, chorizos todo lomo, especial parcrudo, lomo embutido, salchichón de Vich y cecina de vaca; fiambres frescas de varias clases y chicharrones prensados.  
LA EXTREMEÑA  
GRAN SALCHICHERIA DE MANUEL SANCHEZ  
San Lorenzo, 36 y 38

**No bebas más,**  
este vicio no es más que nuestra ruina.  
Hoy es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser librados de éste vicio aun contra su voluntad.  
Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.  
Muestra gratuita.—Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias, y si V. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados, puede obtener una muestra gratuita. Si V. no puede presentarse, pero desea escribir para adquirir muestra gratuita, dirijase directamente á Coza Powder Co., 76, Wardour Street, Londres 651.  
Depósito en BURGOS: Farmacia de JUSTO MARTINEZ, Plaza Mayor, número 45.  
En LERMA: V. DOMINGUEZ, Mayor, 42.

**Administración de Loterías núm. 4.**  
LAIN-CALVO, 13 (próximo á la Plaza Mayor), BURGOS  
Decenas, billetes dobles ó triples, toda clase de combinaciones, listas y prospectos de sorteos. Abonos á números fijos.  
Pidase nota de condiciones para remesas fuera de la capital al administrador  
**MARIANO MARTÍNEZ PARDO**

**Interesa mucho**  
conocer el nuevo y elegante surtido y «baratísimos precios» que hoy tiene en sus diferentes artículos de PLATERÍA, RELOJERÍA, JOYERÍA y OPTICA **EUSTASIO VILLANUEVA, Plaza Mayor, núm. 46.**  
Novísimos modelos de gramófonos sin bocina, muy cómodos para su transporte y de excelente sonoridad. 10.000 DISCOS variados para elegir en toda clase de obras y artistas.—**EUSTASIO VILLANUEVA, Plaza Mayor, número 46.**  
Administración Principal de Loterías de la Provincia de Burgos.  
**Eustasio Villanueva** Cia, número 1, esquina á la Plaza Mayor.

**ELECTRICIDAD**  
Se ha inaugurado el «Centro Técnico Industrial», bajo la dirección del Ingeniero D. Juan Espinosa, de la Internacional Institución Electrotécnica, con domicilio en la calle de la Paloma, núm. 16, planta baja.  
A cuantos interese la adquisición de motores eléctricos, aparatos de calefacción, ventiladores, lámparas de arco voltaico, de filamento de carbón y metálico, bombas para elevación de aguas y cuanto se relacione con el ramo eléctrico, aconsejamos no hagan contratos sin antes consultar con esta casa.  
**Se hacen toda clase de reparaciones en motores, etc.**  
Presupuestos para instalaciones de Centrales Eléctricas y transportes de fuerzas, Oficinas: Calle de la Paloma, número 16

**Academia preparatoria para carreras militares**  
**PROFESORES**  
DON MANUEL DÁVILA, comandante de Infantería y profesor que fué durante cuatro años de preparación militar en el Colegio de Huérfanos de la Guerra y DON ANTONIO DÁVILA, capitán de Artillería.  
Duque de la Victoria, número 19



# ¡Epilepticos

Curaos sólo con los célebres Polvos del  
Cav. CLODOVEO CASSARINI  
DE BOLONIA (ITALIA)

# Nerviosos!

prescriptos por los más ilustres clínicos del mundo, por la curación más eficaz y segura en las enfermedades siguientes: Epilepsia, histerismo, histero-e pilépsia, corea, palpitaciones de corazón, insomnio, cretismo nervioso, incontinencia nocturna de orina, vómito incoercible, bronco-espasmo, tos, asma, zumbido de oídos, cefalalgia, hemicránea, tic doloroso, gas-tralgia de cualquier origen, ciática, cambrío muscular intestinal, histeralgia y otras enfermedades específicas. Los polvos CASSARINI fueron premiados con la más alta recompensa en la Exposición Internacional del Congreso Médico.

PUNTOS DE VENTA EN BARCELONA: Viuda Alsina, Salvador Banús, Viladot, Vicente Ferrer, Hijo de Vidal y Rivas, Doctor Andreu, J. Uriach y C.<sup>a</sup>, Antonio Serrano, J. Segala y J. Calmet—EN MADRID: Pérez, Martín y Compañía, Martín y Durá y F. Gayoso. Referencia: J. Bartra Jaime I, 10.—BARCELONA.

**¡ASOMBROSO!**  
Elegantísimas camas modelo inglés, con su inuelle tamaño matrimonial desde **26 PESETAS** y por este orden todos los demás artículos.

**GÉNEROS GARANTIZADOS. VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS**  
Almacén de camas y muebles de todas clases

## LA GRAN BRETAÑA

— La casa que más barato vende, como tiene demostrado —  
**Calle Vitoria, 22 y 24**  
Frente al Cuartel de Caballería y próximo al "Diario de Burgos",  
**BURGOS**

**"La Estrella,"**  
COMPañIA ANÓNIMA DE SEGUROS  
Autorizada por R. O. de 8 de Julio de 1909.

Capital social: 10.000.000 de pesetas.  
Desembolsado: 5.000.000 de pesetas.

SEGUROS DE INCENDIOS, VIDA, PAQUETES Y MERCANCIAS.  
—  
TARIFAS MUY ECONÓMICAS.

Sub-Director en Burgos y su provincia: don **Edmundo Santa María Bravo**.—Oficinas: Barrio Gimeno, núm. 25, 3.  
—  
Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría General de Seguros en 28 de Diciembre de 1909.

**CLÍNICA DE ESPECIALIDADES**  
**Doctor MATEOS**  
Puerta del Sol-Arenal, 1, primero.—MADRID

La CLÍNICA MATEOS es la que satisface mayor contribución por el ejercicio de la medicina en España, pues por su reconocida importancia, la Junta clasificadora del Muy Ilustre Colegio de Médicos de Madrid le ha designado con PATENTE DE PRIMERA CLASE.— Procedimientos y aparatos modernos para el más acertado diagnóstico y curación. Consulta diaria, de once mañana a ocho noche, 5 pesetas. Gratis los jueves y domingos, de once mañana a una tarde.— OPERACIONES con instrumental moderno que asegura el resultado favorable, suprimiendo riesgo y dolor.—El extenso y completo instrumental quirúrgico que posee esta Clínica, le permite practicar todas las operaciones en condiciones ventajosísimas de prelo.—Pídanse datos en Secretaría y se contestan gratis por correo.

**HOMBRES** La debilidad genital en sus tres grados (escasa, difícil é imposible) se modifica á toda edad con rapidez y sin peligro por nuevo método.—Para fijar el caso, pídanse el gráfico de la potencia sexual que se da y envía correo gratis.

**CURA SIN OPERAR DE LA MATRIZ SIFILIS**  
Cura intensiva rápida Y SIN PELIGRO

**MAL DE ORINA SALES KOCH**  
SIN SONDAR NI OPERAR CURAN todos los males de la URETRA, PROSTATIA, VEJIGA Y RINONES. Dilatan las ESTRECHECES, curan el CATARRO de la VEJIGA; calman al momento los horribles dolores al orinar; disminuyen el deseo frecuente y limpian la orina de posos blancos purulentos ó de sangre. Los flujos crónicos se cortan sin peligro. Las Sales Koch no tienen rival y son bien conocidas de médicos y enfermos. Se venden á 7 ptas. frasco en las boticas de España, América y Filipinas.

Cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sangre, llagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero sintoma en su matriz, para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del EMBARAZO, parto y sobrepartos. Consultese.

Llagas, chancros, placas en la garganta, ronquera, falta voz, caída del pelo, hinchazón de las encías, reducción de los infartos y de los orquitis sin sajar, flujos purgativos y góna rebelde; tratamiento secreto. Curado el primer sintoma, se evita la infección de la sangre.

Las **Océpulas Koch** cortan en dos días los flujos recientes y modifican los crónicos. Las **Océpulas Koch** no dañan los riñones y calman el dolor, 3 ptas. **Pomada Koch** para llagas y males de la piel, 3 ptas. **Feritas Koch**, depuran la sangre de los malos humores, 3 ptas. Venta en buenas boticas de España, América y Filipinas.

Gran Fábrica de carruajes de transporte de todas clases  
MOVIDA POR ELECTRO-MOTOR

**FEDERICO RAMOS É HIJO**  
OFICINA Y TALLERES BURGOS FÁBRICA Y ALMACENES  
Plaza de Vega, 13 Hospital Militar, 5 y 7

Carros de mulas, de bueyes, de par, volquetes, carretones, camiones, etc.—Construcción sólida y esmerada.—Personal inteligente y numeroso.—Reparaciones en el acto.—Poderosa maquinaria.—Carros de bueyes desde 225 pesetas.—Carros de mulas desde 150 pesetas.—Venta de rayos y pinas trabajados.—Venta de astillas.—Materiales inmejorables.—Grandes almacenes.

**Rufino Santa Olalla Gonzalo**  
Cuarto del Rey, 2 y 4.—BURGOS

Fábrica de libros rayados para Banca y Comercio, Borrador, Diario, Mayor, Copiadores, etc.  
Talleres de Encuadernación.—Cartonaje.—Cajas de cartón para toda clase de industrias.—Estuches, etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

**Droguería medicinal é industrial de C. ALVAREZ VIÑUELA**  
Perfumería, Aguas minerales, Artículos fotográficos, Productos Químicos y farmacéuticos, Colores en polvo y preparados, Brochas, Aceites, Barnices, Esmaltes, etc.  
— PRECIOS ECONÓMICOS — CALLE DEL MERCADO, 7.—BURGOS.—

**LA CONFIANZA**  
Fábrica de jergones de muelles y somniers y almacén de camas de todas clases  
CALLE DEL CID, NÚMERO 26

Este establecimiento es sin duda alguna el que más barato vende en esta población, pues solo en él puede comprarse

**CAMA COMBINADA CON JERGOA A 20 PESETAS**  
**JERGONES DESDE 7 PESETAS**

Imposible toda competencia por ser esta casa desde hace muchos años la preferida por el público por la bondad y baratura de los jergones que fabrica desde los más modestos á los de mayor lujo.  
Taller especial de reparaciones de jergones por deteriorados que estén á precios sumamente económicos

**VDA. É HIJOS DE NAVARRO**  
Plaza Mayor, números 37 y 38

**GRANDES NOVEDADES**  
Abanicos—Sombrillas—Bastones—Transparents—Persianas verdes—Cestas y Maletas para viaje—Hules para mesa y suelo—Mace-tas y Plantas artificiales—Escobones—Cepillos—Plumeros—Juguetería—Artículos de fantasía.

**Valentín Marcos**  
Almacenes de hierros, camas y ferreteria. Único representante en Burgos de la sociedad «Cemento Portland» de la acreditada marca «Cangrejo».

Depósitos: Calle del Mercado, 14

**Servicio de carruajes**  
El acreditado constructor de carruajes Bernardino Lopidana, ha montado un nuevo servicio para todos los trenes al precio de 25 céntimos asiento y 25 céntimos por equipaje que se facture.

**Puntos de Aviso**  
Lain Calvo, 16, teléfono n.º 10; Vitoria 14, taller de carruajes; teléfono n.º 24.  
Coche para viajes y paseos á precios económicos.

**Dr. A. Carazo**  
jefe de la Clínica Ginecológica del Hospita-y Dispensario de San Julián y San Quirce

**PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ**  
Consulta diaria de once á una  
Calera, núm. 13.

**SOMBRERERÍA**  
DE  
**Sobrino y Sucesor de Bedoya**

Grandes novedades en sombreros para la presente temporada.—MERCADO, 2.  
**BURGOS**

**RELOJES GARCÍA**  
Espolón, 17.—BURGOS.

Todos los relojes que vende esta casa, lo hace con certificado de garantía.  
Relojes de pared muy económicos. Des-pertadores desde CINCO pesetas. Relojes de bolsillo desde CUATRO.

**Establecimiento de vinos y comidas**  
DE  
**PEDRO BRIONES**  
CASA ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1875  
Plaza del General Santocildes, núm. 1.—BURGOS.

# LA VOZ DE CASTILLA

Semanario independiente

DEFENSOR EN PRIMER TÉRMINO DE LOS INTERESES DE LA LOCALIDAD Y LA PROVINCIA

Artículos de carácter social; científico; humorísticos: Literatura. Poesía, Conferencia telefónica

**SEGUNDO AÑO DE PUBLICACIÓN**

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

| España     |            | Extranjero |           | Anuncios       |                 |
|------------|------------|------------|-----------|----------------|-----------------|
| Trimestre. | 1.25 ptas. | Trimestre. | 2 francos | Primera plana. | 20 cents. linea |
| Semestre.  | 2.50 "     | Semestre.  | 3 "       | Segunda "      | 15 "            |
| Año.       | 4.50 "     | Año.       | 7.50 "    | Tercera "      | 10 "            |
|            |            |            |           | Cuarta "       | 05 "            |

A los suscriptores y anunciantes por un trimestre ó más descuentos proporcionados.